همزتا الوصل والقطع

همزة القطع : هي الهمزة التي تظهر في النطق
همزة الوصل : هي الهمزة التي لا تظهر خطّاً 

مواضع همزة القطع في :


مواضع همزة الوصل في:


مُلاحظة : 
· حركة همزة الوصل في النطق إما أن تكون : مضمومة ، أو مكسورة ، أو مفتوحة .
1- تُفتح همزة الوصل مع ( ال ) التعريف فقط : اَلتاجر 
2- تُضم في حالتين :
أ) أمر الفعل الثلاثي المضموم العين : سَلَكَ – يَسْلُك – اُسْلك .  ب) ماضي الخماسي والسداسي المبني للمجهول : اُبتُلي + اُستُهلِك 
          3- تُكسر همزة الوصل في جميع المواضع ما عدا التي ذُكرت في الفتح والضم : اِستقبل – اِفتح – اقرأ الجريدة 
· بنات لاحظوا أن الحركات ما تظهر فالكتابة ، فقط في النطق *

أمثلة تطبيقية :
قال الرسول – صلى الله عليه وسلم – ( القضاة ثلاثة : واحد في الجنةِ ، واثنان في النار ... ) 
· حددي نوع همزة اثنان وعللي كتابتها ؟ همزتها وصل ; لأنها من الأسماء العشرة المستثناة 
· حددي نوع همزة القضاة وعللي كتابتها ؟ همزتها وصل ; لأن ( ال ) التعريف من الحروف العشرة المستثناة .
قال الرسول – صلى الله عليه وسلم – ( والذي نفس محمد بيده لوددتُ أن أغزو في سبيل الله فأُقتل ثم أغزو فأُقتل ثم أغزو فأُقتل .)
· استخرجي ما في الحديث من همزات قطع و وصل مع التعليل .
· الذي : وصل ، لأن ( ال ) التعريف من الحروف المستثناة 
· أنّ : قطع ، لأنها حرف
· أغزو : قطع ، لأنها وقعت أول الفعل المضارع 
· الله : وصل ، لأن ( ال ) التعريف من الحروف المستثناة
· فأقتل : قطع ، لأنها وقعت أول الفعل المضارع .
( ما من يوم يُصبح فيه العباد إلا و ملكان ينزلان فيقول أحدهما : اللهم أعطِ منفقاً خلفاً ، ويقول الآخر : اللهم أعطِ ممسكاً تلفاً )
· استخرجي ما في الحديث من همزات مع التعليل .
· العباد : وصل ، لأن ( ال ) التعريف من الحروف المستثناة
· إلا : قطع ، لأنها حرف
· أحدهما : قطع ، لأنها اسم
· اللهم : وصل ، لأن ( ال ) التعريف من الحروف المستثناة
· أعطِ : قطع ، لأنها فعل أمر رباعي 
· الآخر : وصل ، لأن ( ال ) التعريف من الحروف المستثناة
قال رسول الله – صلى الله عليه وسلم - : ( إذا استعنت فاستعن بالله )
وقال – صلى الله عليه وسلم – أيضاً : ( رحم الله عبداً سمحاً إذا باع ، سمحاً إذا اشترى ، سمحاً إذا اقتضى ) 
و قال تعالى : ( فاذكروني أذكركم و اشكروا لي ولا تكفرون ) 
· من الأمثلة السابقة استخرجي همزات الوصل والقطع مع التعليل :
· إذا : قطع ، لأنها حرف
· استعنت : وصل ، لأنها ماضي الفعل السداسي 
· استعن : وصل ، لأنها أمر الفعل السداسي 
· الله : وصل ، لأن ( ال ) التعريف من الحروف المستثناة
· اشترى : وصل ، لأنها ماضي الفعل الخماسي 
· اقتضى : وصل ، لأنها ماضي الفعل الخماسي 
· اذكروني : وصل ، لأنها أمر الفعل الثلاثي 
· أذكركم : قطع ، لأنها وقعت بداية الفعل المضارع .
بنات هذهِ طريقة أسئِلة د. رزان خدّام في هذه المحاضرة ، وفقكم الله .

الحروف 


كل الحروف همزتها قطع ما عدا ( ال ) التعريف :


الأفعال 


الماضي : - ماضي الرباعي وأمره ومصدره ( أكرَم - أكرِم - إكرام )


المضارع : - أول الفعل المضارع مطلقاً ( أسألُ الله لكِ العافية - أمشي - أحترمُ) 


الأسماء 


كل الأسماء همزتها قطع ما عدا 10 هي :


 امرؤ - امرأة .


 ابن - ابنة .


 اثنان - اثنتان .


أيّم - أيّمن .


 اسم - است .


إن - أنّ - كأن .










الحروف


(ال) التعريف


الأفعال 


أمر الفعل الثلاثي : كَتَبَ - اكتب 


ماضي الخماسي وأمره ومصدره : اعتقَد - اعتقِد - اعتقاد 


الأسماء


الأسماء العشرة المستثناة من القطع :


أيّم أيّمن 


امرؤ - امرأة


اسم - است


اثنان - اثنتان


ابن - ابنة


ماضي السداسي ، وأمره ومصدره : استقبَل - استقبِل - استقبال .





